



Réplica N° 2

al Argumento para la Jornada de Escuela de la Convención Europea, Venecia 2025

Por Daphne Tamarin

(CIG 2025-2026 AME EPFCL – Foro de Londres)

¿Una transmisión matematizada para el pase?

Tomo nota del título de Radu Turcanu «La transmisión en cuestión en el pase», y de su referencia, en el texto de la réplica, a «...una transmisión con una lógica a la vez singular y rastreable, en la experiencia del pase».¹

¿Qué decir de esta lógica en la enseñanza de Lacan? ¿Es una lógica que sólo pertenece a la experiencia del pase, o puede rastrearse en otras experiencias o incluso disciplinas?

En el artículo *Lo matematizable en la clínica*², Colette Soler diferencia dos tipos de matemas en la enseñanza de Lacan:

- *Matemas de estructura* que designan el efecto universal de negativización del lenguaje sobre todos los seres hablantes, como el sujeto barrado, $S/$ o el $S(A/)$, y

- *Matemas de contingencia*, introducidos en la enseñanza posterior de Lacan, que intentan captar el vector libidinal del deseo y del goce que animan al sujeto y son singulares para cada hablante-ser. Se trata, pues, de saber «si la animación de la estructura misma es matematizable»³

Es esta sorprendente fórmula de un matema de contingencia la que examinaré en relación con la cuestión de la transmisión en el pase.

¹ Radu Turcanu, *Réplica N.º 1 al Argumento de la Jornada de Escuela de la Convención Europea de Venecia 2025*.

² Soler, C., *Une clinique d'exception*, Editions Nouvelles du Champ Lacanien, 2022, *Le mathématisable de la clinique*, pp 105-115

³ *Ibid*, pp 107

Lacan se refiere a los matemas de contingencia en «Televisión», donde demuestra que, en las fórmulas de la sexuación, la contingencia del acontecimiento de un encuentro sexual puede corresponder a la necesidad de la estructura, es decir, a la inscripción imposible de la relación sexual:

«Esto sólo requiere que en algún lugar la relación sexual deje de no estar inscrita, que se establezca (por así decirlo) la contingencia, a fin de avanzar en lo que más tarde se completará demostrando que tal relación es imposible, es decir, instituyéndola en lo real. La posibilidad de que eso nos ocurra puede anticiparse, mediante el recurso a lo axiomático: una lógica de lo contingente...»⁴.

Según Colette Soler, estos matemas de contingencia pueden leerse no sólo en las fórmulas de la sexuación sino también en los cuatro discursos, e incluso en la teoría de los nudos borromeos: en todos los casos, un matema numérico de estructura está condicionado o regido por el acontecimiento contingente de un acto de decir (*dire*) que es ex-sistente a la estructura del lenguaje.

Es esta lógica de la contingencia, me parece, la que rige la relación entre el «dicho» (*dit*) y el decir (*dire*) que Lacan elabora en *L'Étourdit*, y que se encuentra también en la formulación del «Un-decir del analizante» que el análisis puede producir; una fórmula que puede deducirse o extraerse de todo lo dicho, pero no sin el acto contingente del decir.

Ejemplo: La designación por Lacan del «decir de Freud»: *no hay relación sexual*, a partir de todo lo que ha dicho y escrito sobre su experiencia en análisis. Lo mismo para el ejemplo de Colette Soler de la frase de Lacan «Soy un poema y no un poeta, pero firmo»; un posible Un-decir de un pase (*dire*), pero no sin todo lo que ha elaborado previamente (*dit*):

«Para el que permite su Un-decir ser leído en su testimonio, esto no implica que lo enuncie porque su Un-decir debe inferirse de sus dichos... (es) la prueba por el Un-decir que puede leerse en el testimonio, una prueba que requiere también la verificación a través de sus efectos.»⁵

Esto es también lo que está implicado en el texto de Radu Turcanu, como: «(jirones, precipitados... de una formulación inesperada...)» o «(algunas fórmulas felices y esclarecedoras (que) se extraen)».⁶

¿Podría esta concepción de una lógica de la contingencia orientarnos respecto a la transmisión en cuestión en el pase?

⁴ Lacan, J., *Televisión*, Norton 1970, pp 39

⁵ Colette Soler, *Vista desde los carteles del pase*, Paris, France, CIG 2014-2016, Wunsch 16, p 60

⁶ Radu Turcanu, *Réplica N.º 1 al Argumento de la Jornada de Escuela de la Convención Europea de Venecia 2025*.

Dejo la cuestión abierta por ahora, sólo para decir que no pertenece únicamente al psicoanálisis. Señalo esta misma construcción no sólo en el análisis, sino también en las matemáticas, ya que es la misma lógica que opera en lo que Lacan designa como «el dicho de Cantor»⁷ en el discurso de las matemáticas. Por eso Colette Soler, en su seminario «¿Un nuevo deseante?», puede hablar de «pases de ciencia» que se reinician «...en todos los dominios donde hay construcción de conocimiento».⁸

Traducción: Pedro Pablo Arévalo.(Barcelona)

⁷ Lacan, J., *L'étourdit*

⁸ Soler, Colette, *Un désirant nouveau, Editions Nouvelles du champ Lacanien, 2023, pp79*